

Organisation :

Formation continue du DP-CHUV, Dr Ph. Delacrausaz, Mme M.-L. Desarzens

Comité scientifique :

Le contenu de ce symposium a été mis sur pied par la Dre Céline Bourquin, le Dr Régis Marion-Veyron, le Dr Michael Saraga, le Prof. Friedrich Stiefel et M. Hubert Wykretowicz du Service de psychiatrie de liaison, DP-CHUV

Intervenants :

Prof. Cristina Ferreira Haute Ecole de Santé Vaud (HESAV), Lausanne

Prof. Bruno Pinchard Faculté de philosophie, Université Jean Moulin – Lyon III

Prof. Hans Wolff Médecin-chef du Service de médecine pénitentiaire, Hôpitaux universitaires de Genève (HUG)

Crédits de formation (SSPP) : 3h20 / 4 crédits

Un apéritif sera servi à la fin du symposium.

Cette manifestation est sponsorisée par un pool d'industries pharmaceutiques



Il n'y a pas de finance d'inscription

Département de psychiatrie

Symposium de formation continue

« Médecine et pouvoirs »

19.06.18 | 14h00 – 17h50 | Cery



Médecine et pouvoirs

Un demi-siècle après les critiques que les sciences sociales ont adressées à la médecine, et en particulier à la psychiatrie, la situation paraît aujourd'hui pacifiée. La santé de chacun relève d'une responsabilité individuelle, et le citoyen éclairé monitore en continu ses facteurs de risques et de salutogenèse, répertoriés dans les bases de données qui promettent d'améliorer la santé de tous. Chacun devenant acteur d'un destin individuel inscrit dans ce grand projet d'optimisation de soi, l'emprise de la médecine ne fait plus la une. Même en psychiatrie, on réclame le droit d'entrer dans le DSM aussi bien que celui d'en sortir, et les anciens militants de l'antipsychiatrie sont devenus les partenaires des institutions psychiatriques.

Sous quelles formes se manifestent alors les pouvoirs, quels sont les nouveaux lieux de leur exercice en médecine et en psychiatrie ?

Ce symposium propose d'explorer la question des rapports entre médecine et pouvoirs. Le cas particulier de la médecine pénitentiaire permettra d'abord de mettre en lumière des enjeux de pouvoir plus difficilement visibles ailleurs. Par la suite, on tâchera de mettre au jour les enjeux politiques et économiques qui sous-tendent la reconnaissance d'un statut d'invalidé pour certaines catégories de patients. Enfin, une relecture du *Malaise dans la civilisation* de Freud permettra de discuter de la normativité à l'œuvre dans la gouvernamentalité contemporaine.

Programme

CE SYMPOSIUM A LIEU À LA CLINIQUE DE CERY
SALLE CHRISTIAN MÜLLER

MARDI 19 JUIN 2018

| | |
|-------|---|
| 14h00 | Accueil et présentation <i>Dr Philippe Delacrausaz</i> |
| 14h05 | Préambule <i>Prof. Friedrich Stiefel</i> |
| 14h20 | Pouvoir et médecine pénitentiaire <i>Prof. Hans Wolff</i> |
| 15h20 | Pause |
| 15h50 | Hierarchiser les vécus douloureux : rapports de force autour de l'invalidité <i>Prof. Cristina Ferreira</i> |
| 16h50 | Malaise dans la civilisation, quelle actualité ? <i>Prof. Bruno Pinchard</i> |
| 17h50 | Apéritif |

L'entrée est libre, sur inscription